
 

EL ARTÍCULO DETERMINADO: 

 SINGULAR PLURAL 

MASCULINO EL LOS 

FEMENINO LA LAS 
 

USOS: 

● Con sustantivos que se refieren a ​personas o cosas específicas​. Ejemplo: ​El último disco del 
artista es muy bueno. 
 

● Con sustantivos usados en sentido ​general​; Ejemplo: ​La fruta es muy sana. 
● Con los ​días​ de la semana. Ejemplo: ​El viernes no trabajo​. *Pero: Hoy es ​el​ miércoles. Con el 

verbo ser. 
● Con i​nstrumentos, juegos y deportes,​ tras los verbos ​jugar​ y ​tocar​. Ejemplo: ​Toco el violín; 

Juego a las cartas. 
● Con las partes del ​cuerpo​. Ejemplo: ​Me duele la espalda​. 
● Con la ​hora​. Ejemplo: ​Son las dos y media. 
● Con ​títulos​. Ejemplo: ​La Doctora Fernández ha ganado el Premio Nobel de Medicina. 
● Con el nombre de ​montañas, ríos, lagos, mares y océanos​. Ejemplo: ​El Teide es el pico más alto 

de España. 
● Con los ​porcentajes​. Ejemplo: ​Ha aprobado el 95% de los alumnos. 

 

A- TÓNICA: 

Cuando un sustantivo femenino singular empieza por “a” tónica (con acento, más fuerte), el artículo debe 
ser masculino. Ejemplo:  

Agua es un sustantivo femenino, pero cuando ponemos el artículo determinado no podemos decir “la 
agua”, tenemos que decir “​el a​gua”. Esto solo ocurre en singular, en plural no cambia: “las aguas”.  

Otros ejemplos: ​el a​ula, ​el a​rte. 

 

PREPOSICIÓN ​(A, DE)​ + ARTÍCULO DETERMINADO 

Las preposiciones ​a​ y ​de​ y el artículo determinado masculino singular deben contraerse y formar una 
sola palabra. Esta regla no se aplica si el artículo forma parte de un nombre propio. 

Ejemplo: 
 

● a + el = ​al​: ​Vamos al supermercado​. Pero:​ Vamos a El Escorial. 
● de + el = ​del​: ​Es el libro del profesor​. Pero: ​Es un cuadro de El Greco​. 

 



 

EL ARTÍCULO INDETERMINADO: 
 

 
 SINGULAR PLURAL 

MASCULINO UN UNOS 

FEMENINO UNA UNAS 

 

 

USOS: 

● Con ​algo o alguien​ que pertenece a ​un grupo genérico​. Ejemplo: ​María es una amiga de Laura 
(una de todas)​; Es una ciudad muy bonita. 
 

● Con una ​cantidad aproximada​, en plural. Ejemplo: Estamos a unos 15 kilómetros de la costa. 
 

● Con la forma impersonal del verbo ​haber:​ ​hay​. ​Ejemplo: ​En el museo hay una exposición de las 
pinturas negras de Goya. 
 

 

RECUERDA: 

Cuando utilizamos el artículo indeterminado con el significado de número (1), si después no hay un 
sustantivo, el masculino singular añade -o: ​uno. 

Ejemplos: –¿Cuántos años tiene tu hijo? –Tiene ​un​ ​año​, tiene ​uno​. 

   –¿Cuántos panes quieres? –Solo quiero ​uno​. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

https://espanol.lingolia.com/es/gramatica/verbos/haber-tener


 

LOS DEMOSTRATIVOS: 
 

En español tenemos tres adverbios para hablar de la distancia a la que se encuentran las cosas, 
personas u objetos a los que nos referimos:  
 
 

● aquí​ (cerca de la persona que habla). 
 

● ahí​ (cerca de la persona con la que hablamos). 
 

● allí​ (lejos de las dos personas). 
 
Por eso tenemos tres demostrativos, que concuerdan con el sustantivo al que acompañan. 
 
 

 aquí ahí allí 

singular 
masculino ESTE ESE AQUEL 

femenino ESTA ESA AQUELLA 

plural 
masculino ESTOS ESOS AQUELLOS 

femenino ESTAS ESAS AQUELLAS 

 
 
Ejemplos:  
 
 

Aquí: 
 
Este perro es muy bonito. 
Estos perros son muy bonitos. 
Esta perra es muy bonita. 
Estas perras son muy bonitas. 

Ahí: 
 
Ese perro es muy bonito. 
Esos perros son muy bonitos. 
Esa perra es muy bonita. 
Esas perras son muy bonitas. 

Allí: 
 
Aquel perro es muy bonito. 
Aquellos perros son muy bonitos. 
Aquella perra es muy bonita. 
Aquellas perras son muy bonitas. 

 
 
 
Cuando ​no conocemos​ el nombre de la cosa a la que nos referimos usamos ​ESTO, ESO, AQUELLO​.  
 
Por ejemplo: ​¿Qué es esto?; Dame eso; ¿Ves aquello? 
 

 


